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宝马集团表示，随着里达工厂的投产，宝马沈阳生产基地的年产能将增至83万辆。 2023年，宝马在中国的纯电动产品将增至13款。

随着产能的不断扩张和新车型的持续推出，宝马集团在中国市场的销量大幅提升。 今年前9个月，宝马集团共向中国客户交付约59.29万辆汽车，其中纯电动车型销量同比增长65%。

零跑汽车成立时间比蔚来、小鹏晚了1年，比理想汽车晚5个月。

克莱特董事长盛军岭：

借助北交所实现快速发展

日前，克莱特董事长盛军岭在接受中国证券报记者采访时表示，克莱特通过提供低碳冷却方案，服务绿色能源。 公司将积极推进风电和核电业务，借助下游风机大型化、系统集成化带来的机遇，不断开发新产品，拓展通风冷却系统集成解决方案和服务的应用，满足下游市场的需求。

●本报记者 董添

聚焦新能源领域

盛 军 岭 介 绍 ， 在 北 交 所 上 市 后 ， 公 司 依 照 计 划 将 募 集 资 金 用 于 新 能 源 通 风 冷 却 设 备 制 造 车 间 和 新 能 源 装 备 研 发 中 心 项 目 。 目 前 ， 两 个 募 投 项 目 均 在 顺 利 推 进 。 募 投 项 目 的 实 施 ， 将 有 效 提 高 公 司 研 发 与 制 造 水 平 ， 为 公 司 扩 大 市 场 份 额 打 下 基 础 。 同 时 ， 公 司 的 品 牌 知 名 度 得 到 大 幅 提 高 。

在盛军岭 看来，北 交所聚 焦创新型 中小企 业，已初 步形成 专精特新“小巨人 ” 企业集 群 ，但市场 流动性 有待提 升。 为此 ，北交所可 以考虑 进一步 适当优 化投资者 门槛 ，同 时鼓励 公募基金 等机构 投资者 加大投 资力度，提 升市场 活跃度 ；推动混 合做市交 易 ，增加 对机构 投资者的 吸引力 。 随着北 证 50指数 的发布 ，相 信会吸 引更多 长期资 金入

市。

克莱特从 事轨道 交通通 风冷却设 备 、能源 通风冷 却设备 、海洋工程 和舰船 风机等 中高端装 备行业 通风设 备产品 及系统的 研发 、生 产 、销售 及相关 检修服务 。

公 司 在 积 极 推 动 内 部 管 理 改 革 的 同 时 积 极 拓 展 销 售 业 务 。 在 国 内 市 场 方 面 ， 公 司 分 别 成 立 东 营 、 海 阳 子 公 司 ， 紧 抓 山 东 新 能 源 规 划 带 来 的 机 遇 ， 积 极 拓 展 风 电 、 核 电 等 新 能 源 市 场 。 在 海 外 市 场 方 面 ， 成 立 了 克 莱 特 墨 西 哥 公 司 ， 加 强 与 GE 等

客 户 的 合 作 。

“公司致力 于提供 智能化 、高可靠的 工业装 备环境 综合解 决方案 ，积 极推进 风电和 核电业务 ，借助下 游风机 大型化 、系统集成 化带来 的机遇 ，不断开 发新产品 ，拓展通 风冷却 系统集成 解决方 案和服 务的应 用，满足下 游市场 的需求 。 ” 盛军岭 表示，公司 参与了 明阳智 能陆上和 海上风 电新机 型散热 冷却系统 的研发 。 此外 ，公 司正在 积极对

接山东核 电建设 项目的 前期工作 。 未来，公 司会继 续深耕 轨道交通 、能源电 力等领 域，不断提 升综合 服务能 力 ，实现 业务持续 增长。

加大研发投入

“公司聚焦 新能源 产业链 ，立足山东 服务全 球高端 装备制 造业。 公司 致力于 在风电 、核电等领 域实现 新突破 ，成为行 业领先者 。 ” 盛军岭 表示，“克 莱特在 轨道交通 、风电 、冷 却塔和 空冷器等 领域深 耕多年 ，具备多 学科融合 及集成 化的综 合热管 理能力 ，可 以为客 户在其 细分领域 创造新 的价值 。 ”

为保持技术领先，公司持续加大研发投入。 克莱特三季报显示，2022年1-9月份，公司实现营业收入约3.03亿元，同比增长3.97%；实现归属于上市公司股东的净利润约3368.79万元，同比下降10.76%。 前三季度，公司研发投入合计1186.46万元，同比增长23.86%。

“在 保 证 可 靠 性 的 基 础 上 ， 公 司 的 研 发 方 向 聚 焦 提 升 产 品 效 率 及 轻 量 化 水 平 ， 并 降 低 噪 声 。 公 司 持 续 提 升 研 发 效 率 ， 把 提 升 运 算 能 力 、 引 进 超 算 中 心 作 为 近 期 的 工 作 重 点 。 ” 盛 军 岭 表 示 ， 公 司 致 力 于 持 续 研 发 高 效 、 低 噪 的 优 质 产 品 ， 产

品 直 接 对 标 国 外 头 部 企 业 ， 持 续 提 升 产 品 的 应 用 可 靠 性 ， 并 通 过 利 用 复 合 材 料 、 结 构 优 化 等 手 段 ， 持 续 优 化 产 品 性 能 。

公司在大力发展主业、加大研发投入的同时，保持了较为健康的现金流水平。 前三季度，公司经营活动产生的现金流量净额达到2304 .04万元，同比增长205 .35%。

对 于 财 务 稳 健 性 ， 盛 军 岭 表 示 ， 在 业 务 持 续 增 长 的 同 时 ， 公 司 加 强 应 收 款 管 理 ， 强 化 财 务 部 门 对 应 收 账 款 的 监 督 职 能 ， 对 客 户 信 用 进 行 逐 一 评 估 ， 制 定 与 之 相 对 应 的 信 用 政 策 并 严 格 执 行 。 公 司 高 度 重 视 长 账 龄 应 收 款 ， 制 定 高 效 的 收 款 计 划 。
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新能源汽车行业景气度高企

外资车企加码在华投资

●本报记者 李嫒嫒

外资车企在中国市场的投资步伐进一步加快。

宝马集团日前宣布， 其沈阳生产基地将进行动力电

池生产的大规模扩建，投资总额约100亿元。 业内人

士表示，中国新能源汽车产业生态较为完善，具备可

靠的供应链和长期稳定的产业政策支持， 因此成为

外资车企青睐的投资高地。

加快电动化进程

宝马动力电池项目位于沈阳经济技术开发区中

德（沈阳）高端装备制造产业园。 宝马集团表示，该

项目建成后， 将大幅提升宝马动力电池的本土产能

和生产规模， 并进一步推进集团最新技术在中国落

地。“投资100亿元用于扩大沈阳生产基地的动力电

池生产规模， 这是宝马在中国市场加速电动化的关

键一步。 ” 华晨宝马汽车有限公司总裁兼首席执行

官戴鹤轩表示。

今年以来， 宝马集团不断加大在华投资力

度。 2月，宝马集团宣布，增持合资企业华晨宝

马，将其持股比例从50%增加到75%。 上半年，华

晨宝马完成了大东工厂产品升级项目和里达工

厂大规模升级项目。 其中，里达工厂项目投资达

150亿元。

宝马集团表示，自2010年以来，宝马沈阳生产

基地总投资额已超过830亿元， 沈阳已成为宝马集

团全球最大的生产基地， 并建立了强大的本土电动

化能力体系，集供应链、研发、动力电池及电动车生

产于一体。

宝马集团表示，随着里达工厂的投产，宝马沈阳

生产基地的年产能将增至83万辆。 2023年，宝马在

中国的纯电动产品将增至13款。

随着产能的不断扩张和新车型的持续推出，宝

马集团在中国市场的销量大幅提升。 今年前9个月，

宝马集团共向中国客户交付约59.29万辆汽车，其中

纯电动车型销量同比增长65%。

今年9月，宝马集团宣布，将从2025年起率先

在“新世代” 车型中使用圆柱电芯。 为满足“新世

代” 车型对电芯的需求，宝马已与宁德时代和亿

纬锂能两家厂商签署电芯生产合同。随后，宝马集

团宣布与远景动力达成长期合作， 远景动力将为

宝马新一代车型提供高性能、 高安全性的动力电

池产品。

宝马集团表示，到2025年底，宝马计划在全球

交付超过200万辆纯电动车。在2030年之前，宝马纯

电动车型将占据其全球总销量的50%。

外资青睐的投资高地

多家外资车企加速布局中国电动汽车市场。

近年来，大众汽车在华投资动作频频。 2020

年，大众汽车宣布投资11亿欧元入股动力电池企

业国轩高科，成为其大股东。 2021年4月，大众在

华第三家纯电动汽车工厂，大众安徽MEB工厂开

工建设。 今年10月，大众汽车宣布，旗下软件公司

CARIAD将与地平线成立合资企业， 加快面向中

国市场的高级驾驶辅助系统和自动驾驶系统开发

进程。

今年3月， 梅赛德斯—奔驰在上海成立研发中

心，聚焦智能互联、自动驾驶等领域。

业内人士表示，外资车企加快在华投资步伐，正

是看中了中国新能源汽车产业的突出优势， 包括完

备的“三电” 产业生态、较为完善可靠的本土化供应

链和长期稳定的产业政策支持。

同时，外资车企的投资布局，助推中国新能源汽

车产业进一步发展。

在日前举办的第五届中国国际进口博览会上，

特斯拉副总裁陶琳表示， 目前特斯拉零部件本土化

率已超过95%， 培育了全产业供应链条， 形成了苏

州、宁波等区域产业集群，并为地方经济发展注入全

新活力。 特斯拉将助推更多中国供应商伙伴提升竞

争优势，不断向价值链高端攀升。

中国新能源汽车产销量有望持续创新高。在

日前举行的2022中国汽车论坛上， 中国汽车工

业协会副秘书长罗军民表示，我国新能源汽车销

量今年有望达到600万辆，占全球一半以上市场

份额。

亏损冲销量 零跑汽车如何“领” 跑

●本报记者 杨烨

11月14日， 零跑汽车发布2022年三季

报。 第三季度，公司权益持有人应占亏损13.4

亿元。结合公司半年报数据，前三季度公司权

益持有人应占亏损37.84亿元。 根据零跑汽车

官方微信此前公布的销量数据， 今年1-10

月，零跑汽车交付量94628辆，超过其公布的

2021年全年交付量的两倍。

多年亏损 股价腰斩

作为造车新势力，零跑汽车“烧钱” 冲销

量的做法，并未得到投资者认可，股价持续受

挫。 2022年9月29日，公司登陆港股当日，股

价盘中一度较发行价48港元/股下跌近四成。

截至11月14日收盘，公司股票价格为21港元/

股，与其发行价相比跌幅超五成。

资料显示，创立于2015年12月的零跑汽

车，由浙江大华技术股份有限公司（简称“大

华股份” ）及其主要创始人朱江明投资成立，

朱江明还担任杭州市义乌商会常务副会长，

曾获“2021年度风云浙商”称号。

零跑汽车成立时间比蔚来、 小鹏晚了1

年，比理想汽车晚5个月。经过几年发展，零跑

汽车已被“蔚小理” 远远甩在身后。 目前，蔚

来和理想汽车的毛利率均稳定在20%左右。

而零跑汽车2022年上半年毛利率为-26%，三

季度毛利率为-8.9%，仍无法覆盖材料、人工

等成本。 公司发布的数据显示，2022年上半

年，零跑汽车共交付51994辆。 按照公司上半

年净亏损24.44亿元计算，平均每辆车亏损约

4.7万元。 零跑汽车陷入“卖一辆亏一辆” 的

尴尬境地。

根据招股书，2019年至2021年， 零跑汽

车的净亏损分别为9.01亿元、11亿元、28.46亿

元， 经调整亏损分别为8.1亿元、9.35亿元、

26.29亿元。

目前，零跑汽车仍然依靠低端车型拉动

整体交付量。 数据显示，价格区间为7. 95万

元-9. 65万元的零跑T03贡献了公司大部分

新车交付量。

“烧钱”冲量 现金储备不乐观

相比其他造车新势力公司， 目前零跑汽

车的账面现金储备并不乐观。三季报显示，截

至2022年9月30日， 零跑汽车的现金及现金

等价物、受限制现金、按公允价值计入损益的

金融资产及长期银行定期存款结余约为

117.8亿元。 相比之下，相关财报显示，截至

2022年6月30日， 小鹏汽车拥有现金及现金

等价物、受限制现金、短期存款、短期投资及

长期存款413.39亿元， 理想汽车的现金及现

金等价物、受限制现金、定期存款及短期投资

为536.5亿元， 蔚来汽车的现金及现金等价

物、受限制现金及短期投资约为544亿元。

同时，零跑汽车与大华股份深度绑定。 其

招股书显示， 傅利泉夫妇和朱江明夫妇结为

一致行动人， 四人合计持有零跑汽车31.01%

的股份， 而傅利泉和朱江明分别持有大华股

份34.19%和5.36%的股份。

如今，上游原材料价格持续上涨，零跑

汽车成本压力不断加大。 其中，电池级碳酸

锂价格已由今年初的29万元/吨涨至9月底

的约52. 5万元/吨， 电池级氢氧化锂价格从

今年初的约23万元/吨涨至9月底的约50 . 5

万元/吨。

事实上，零跑汽车已意识到定位低端市

场策略带来的局限性， 试图上探中高端市

场。 2021年9月，零跑汽车发布了中型SUV

零跑C11， 目前在公司官网的价格为17. 98

万元-22. 98万元。 2022年1月，零跑汽车公

布了2021年成绩单，2021年累计交付43121

辆汽车， 其中T03交付38463辆，C11交付

4021辆。

进入2022年以后，零跑C11的销售情况

依旧不容乐观。 不过，公司继续加码中高端

市场。 9月28日，纯电中大型轿车零跑C01正

式上市，价格区间为19. 38万元-28. 68万元。

目前，零跑汽车依然采取“烧钱” 冲量

的发展模式。今年9月，朱江明公开表示：“我

们不在乎当下的时间段，更关心如何快速拿

到我们的市场份额，我们更注重长跑。 ”

克莱特董事长盛军岭：

借助北交所实现快速发展

日前， 克莱特董事长

盛军岭在接受中国证券报

记者采访时表示， 克莱特

通过提供低碳冷却方案，

服务绿色能源。 公司将积

极推进风电和核电业务，

借助下游风机大型化、系

统集成化带来的机遇，不

断开发新产品， 拓展通风

冷却系统集成解决方案和

服务的应用， 满足下游市

场的需求。

●本报记者 董添

“公司聚焦新能源产业链，立足山东

服务全球高端装备制造业。 公司致力于在

风电、核电等领域实现新突破，成为行业

领先者。 ” 盛军岭表示，“克莱特在轨道交

通、风电、冷却塔和空冷器等领域深耕多

年，具备多学科融合及集成化的综合热管

理能力，可以为客户在其细分领域创造新

的价值。 ”

为保持技术领先， 公司持续加大研发

投入。 克莱特三季报显示，2022年1-9月

份，公司实现营业收入约3.03亿元，同比增

长3.97%；实现归属于上市公司股东的净利

润约3368.79万元，同比下降10.76%。 前三

季度， 公司研发投入合计1186.46万元，同

比增长23.86%。

“在保证可靠性的基础上， 公司的

研发方向聚焦提升产品效率及轻量化水

平，并降低噪声。 公司持续提升研发效

率， 把提升运算能力、 引进超算中心作

为近期的工作重点。 ” 盛军岭表示，公司

致力于持续研发高效 、 低噪的优质产

品， 产品直接对标国外头部企业， 持续

提升产品的应用可靠性，并通过利用复

合材料、结构优化等手段，持续优化产

品性能。

公司在大力发展主业、 加大研发投入

的同时，保持了较为健康的现金流水平。前

三季度， 公司经营活动产生的现金流量净

额达到2304.04万元，同比增长205.35%。

对于财务稳健性，盛军岭表示，在业

务持续增长的同时， 公司加强应收款管

理， 强化财务部门对应收账款的监督职

能，对客户信用进行逐一评估，制定与之

相对应的信用政策并严格执行。 公司高

度重视长账龄应收款， 制定高效的收款

计划。

盛军岭介绍，在北交所上市后，公司

依照计划将募集资金用于新能源通风冷

却设备制造车间和新能源装备研发中心

项目。 目前， 两个募投项目均在顺利推

进。 募投项目的实施，将有效提高公司研

发与制造水平，为公司扩大市场份额打下

基础。 同时，公司的品牌知名度得到大幅

提高。

在盛军岭看来，北交所聚焦创新型中

小企业，已初步形成专精特新“小巨人”

企业集群，但市场流动性有待提升。 为此，

北交所可以考虑进一步适当优化投资者

门槛，同时鼓励公募基金等机构投资者加

大投资力度，提升市场活跃度；推动混合

做市交易， 增加对机构投资者的吸引力。

随着北证50指数的发布，相信会吸引更多

长期资金入市。

克莱特从事轨道交通通风冷却设备、

能源通风冷却设备、海洋工程和舰船风机

等中高端装备行业通风设备产品及系统

的研发、生产、销售及相关检修服务。

公司在积极推动内部管理改革的同

时积极拓展销售业务。 在国内市场方

面，公司分别成立东营、海阳子公司，紧

抓山东新能源规划带来的机遇， 积极拓

展风电、 核电等新能源市场。 在海外市

场方面， 成立了克莱特墨西哥公司，加

强与GE等客户的合作。

“公司致力于提供智能化、 高可靠的

工业装备环境综合解决方案，积极推进风

电和核电业务， 借助下游风机大型化、系

统集成化带来的机遇， 不断开发新产品，

拓展通风冷却系统集成解决方案和服务

的应用，满足下游市场的需求。” 盛军岭表

示，公司参与了明阳智能陆上和海上风电

新机型散热冷却系统的研发。 此外，公司

正在积极对接山东核电建设项目的前期

工作。 未来，公司会继续深耕轨道交通、能

源电力等领域， 不断提升综合服务能力，

实现业务持续增长。

加大研发投入

聚焦新能源领域

克莱特自动化焊接车间 公司供图

视觉中国图片

2022上海国际生物医药产业周开幕

医疗健康产业数字化转型升级加快

● 本报记者 倪铭

11月14日，2022上海国际生物医药产

业周开幕式在上海张江科学会堂举行，专

家学者、 企业高管等行业人士共聚一堂，

结合各自在生物医药领域的实践，分享在

生物医药产业创新驱动发展方面的思考。

本届产业周为期五天， 将举办近40场活

动，旨在搭建生物医药领域的高标准国际

交流平台，打造具有全球影响力的产业活

动品牌。

专家表示， 医疗健康产业数字化转型升

级加快， 数字化发展将推动手术机器人更广

泛地应用。

坚持创新驱动

国际药学联合会（FIP）主席多米尼克·

乔丹、2013年诺贝尔奖得主托马斯·苏德霍

夫、 中国工程院外籍院士藤岛昭以及中国

科学院院士陈凯先、蒋华良、董晨等近20位

国内外顶尖专家受邀出席， 与来自罗氏集

团、波士顿科学、百济神州、默沙东等国内

外知名企业的120余名高管、 投资人齐聚

现场。

“深刻的生物学理解是药物开发的先决

条件。 ” 托马斯·苏德霍夫认为，药物开发最

大的挑战是发现具有成药性的靶点， 冷冻电

镜、 干细胞生物学、RNA测序等新技术加快

了靶点发现和药物研发的速度。

联影集团董事长薛敏表示， 联影作为中

国医药科技力量的一份子， 先后向全球市场

推出了十余款世界首创、中国首创的新产品，

两万多台的装机遍布五十多个国家和地区，

服务于全球近万家医疗机构， 并逐步建立了

全球化的研发、生产、服务网络。

推动数字化转型

在数字化赋能生物医药研发、 生产的过

程中，一批数字化转型先锋企业崭露头角。联

影医疗、微创医疗机器人、君实生物、勃林格

殷格翰、英矽智能、东富龙科技、凯宝药业、第

一生化等企业在现场获得首批生物医药产业

数字化转型先锋企业证书。

“医疗健康需求旺盛， 医疗资源分布不

平衡，医疗服务效率低，倒逼医疗健康产业数

字化转型升级加快。 ” 阿斯利康全球执行副

总裁、国际业务及中国总裁王磊说。

上海交通大学医疗机器人研究院创始院

长杨广中表示， 数字化发展将推动手术机器

人更广泛应用。 我们正处于第四代机器人和

第五代机器人的交替当中， 第四代机器人能

够充分运用术前、术中影像，一系列诊疗技术

在手术当中得到展现， 包括AI技术和生物光

子学技术的应用。


